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reinventar para o novo pleito que pode ocorrer a 
qualquer momento e se houve.  
  Até é um treino, mas o jogo mesmo em 
preparação é o do embate presidencial. Como na 
esquerda não haverá mudança se Lula mantiver o 
plano de ir à reeleição, neste momento é sobre a 
direita que recaem as atenções. E nos próximos 
editoriais abordaremos à política municipal em 
Mariana e Ouro Preto. 
  Contudo, esse pessoal entrou mais recentemente 
em campo, e é ali que residem as dúvidas como 
premissas para as arrumações: Jair Bolsonaro ficará 
inelegível? O que é melhor: ele como cabo eleitoral 
ou candidato? Tarcísio de Freitas seguirá na ideia 
de se reeleger governador de São Paulo a fim de 
não repetir maus exemplos anteriores de 
precipitação?   E Zema, qual o futuro do nosso 
governador mineiro?
Para tanto, ninguém quer comprar atrito com o ex-
presidente, mas há torcida implícita para que ele 
fique de fora por força de decisão judicial ou, se não 

ficar, concorra ao Senado por algum estado do país, 
cujo estado pode ser o de São Paulo. Candidato ao 
Planalto, a sensação é a de que perderia.
As rodas de conversas apontam que a intenção é 
"fechar" São Paulo e Minas Gerais, os dois maiores 
colégios eleitorais.    O Sul viria por gravidade e o 
Nordeste, desde já perdido para Lula. Se Tarcísio 
mudar de ideia, fala-se em Romeu Zema na vice. 

Se não, o governador de Minas na cabeça de chapa 
composta com alguém do campo bolsonarista mais 
moderado, tipo a senadora Tereza Cristina (PP-
MS).
Portanto, é a cena inicial de um trajeto longo e 
atribulado. Continuo afirmando que o que acontece 
em âmbito nacional é o reflexo do que acontece em 
nossos queridos municípios. 

.  É cedo para falar das próximas eleições 
presidenciais? É, mas políticos só pensam nisso e 
movimentam-se nessa direção. O presidente da 
República sinaliza disputar novo mandato, bem 
como o antecessor, indica o mesmo, por ora 
elegível.
  Entre o querer e a conquista do poder há as 
circunstâncias, há o imponderável e há o fator 
destreza na montagem do xadrez. No meio do 
caminho também está a corrida municipal do 
próximo ano. Corrida essa que segue incerta em 
Mariana. Segundo comentários de roda de 
conversa entre politiqueiros, Celso Cota, ex-
prefeito e vencedor do pleito que finaliza em 2024, 
pode assumir a prefeitura a qualquer momento, 
bem como outros afirmam que estamos 
caminhando para novas eleições. O nome mais 
contato para o próximo pleito é o do vereador 
Juliano Duarte, que se destacou ao longo de 1 ano e 
meio no poder executivo. Mas os bastidores dos 
grupos políticos não param de articular e tentam se 

Andreia Donadon Leal - Deia Leal - Doutoranda em Educação (Saúde): ALDRAVINTURAS: a arteterapia da liberdade de expressão! 
Mestre em Literatura , Graduada em Letras, Especialista em Artes Visuais  - Especialista em Arteterapia  

para acreditar, de fato, na própria existência. Poxa, 
quanta camada de "gordura" na pele para existir! Se eu 
continuar a relatar o caso, vou para a área da autoajuda. 
Literatura não é uma espécie de cura? Curar-se das 
mazelas da vida cotidiana, curar-se da desinformação, 
curar-se da falta de ideias, curar-se da ausência de 
alteridade, curar-se do desencantamento, curar-se do 
obscurantismo intelectual, curar-se da ausência de 
palavras e assuntos. Então literatura é uma espécie de 
autocura... O menino lembra da pergunta que originou 
aquela comilança prazerosa. "Então, dona, envelhecer 
dói?" A senhora lhe disse: envelhecer não dói. A gente se 
sente mais leve, que passa a comer menos; a gente anda 
devagar porque não tem mais pressa; a gente prioriza 
cada instante; a gente acumula aprendizados e 
experiências; a gente passa a prestar mais atenção nas 
pessoas; a gente aprende a pensar mais, e falar menos; a 
gente aprende a julgar menos; a gente aprende que todos 

devem respeitar as diferenças de idade e pensamentos; 
enfim, a pele fica mais frágil é porque a juventude passa 
para dentro. A pele deixa de ser suporte ou cabide da 
essência. Cada um deve viver o esplendor de sua idade. 
A gente aprende, também, que a vida é sopro, instante, 
desafinamento que afina. A gente aprende que vai, que o 
corpo vai, e só a alma fica. Alma não tem pele, cabelo, 
dores, camadas de gordura. Por isso, a gente enruga, os 
cabelos vão ficando finos, ralos e brancos. A gente 
aprende no último milésimo de segundo, que a 
eternidade é minúscula, leve, simples e breve. 
O menino coçou a cabeça. Abriu a boca, deixando cair 
uns farelos de bolo. Disse: entendi! Por isso eu como 
muito e ando rápido demais? Tenho pressa. É isto? 
"Sim, menino, é isto..."
 

finalizar a conversa. Voltava a comer e, ao mesmo 
tempo, acessava o celular. Tirava fotos da mesa. Fazia 
self. Publicava na rede. Mandava áudios para o grupo. 
Fazia reels, "lanchando na casa da vizinha". Criava 
storys com fundo musical e legendas do tipo: "os que os 
olhos vêm, o estômago sente; amigos de uma vida (eu e 
ela); quem quer, tirar os olhos?! quintei na casa da 
vizinha coroa; altos papos; viramos amigos...” A 
senhora olhava o menino. Nenhum susto com a atitude 
dele, que ora marcava presença, conversando de boca 
cheia, ora se ausentava, tirando fotos e postando na rede. 
Sorriu. Pensou: a juventude é veloz, intensa na 
ansiedade de ver o relógio correr; tomar corpo; sair de 
casa; namorar, transar, paquerar, casar; viajar; estudar, 
trabalhar... Velocidade em postar o que está fazendo; 
compartilhar o feed; angariar novos seguidores, ter 
sucesso; aparecer, existir, mostrar que está vivo; 
conversar com o espelho da tela; existir para os outros 

  Há algum tempo procuro deixar a vida mais leve. É 
que não tem sido fácil, nada fácil viver nas redes 
presenciais e digitais. Ficar mais leve nesse mundo 
impregnado de múltiplas tarefas, informações, funções, 
algoritmos, curtidas, violência, ódio destilado em 
qualquer esquina, é sentir o corpo acumular toneladas 
de gordura. Dias atrás me falaram que um menino 
perguntou para uma senhora de cinquenta e poucos 
anos, se envelhecer dói. Ela convidou o guri para 
prosear. São vizinhos. Fez uma bela mesa de lanche, 
com quitandas, frutas, refrigerante, suco, café, 
chocolate, doce, aveia... O menino sentou-se com os 
olhos vidrados nos quitutes. Nunca viu tanta fartura. A 
senhora disse para ele se servir do que desejar. O 
menino se apressou em comer. Comia bolo, bebia 
chocolate quente, falava de boca cheia, jogando uns 
farelos do que mastigava sobre a mesa. A senhora só 
observava. O menino ria, comia, falava umas frases sem 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

na biotecnologia, na medicina, na robótica, na engenharia 
da computação, na neurociência e muitas outras áreas, 
sendo a explanação destes avanços e a defesa pelo 
engajamento nestas descobertas as razões motivadoras 
para o filósofo confeccionar a obra em discussão.
  Não encaramos a morte como ela deve ser encarada. 
Como discorre, “cada morte é o fim de um universo. A 
maior tragédia diante de cada um de nós é a morte”, uma 
vez que, “não há tristeza mais universal, angústia mais 
profunda, separação mais definitiva, horror mais 
devastador que a morte (...) o fato é que toda humanidade 
vive em um holocausto perpétuo” (2011, p.11). Nascemos 
diante de uma luta, crescemos diante de uma luta, 
conseguimos um emprego frente a uma luta, nos 
estabilizamos defronte inúmeras adversidades, seja no 
âmbito pessoal ou público, ético. Todos os medos que 
perpassam nossa existência são oriundos do medo da 
morte – e nem precisa ser violenta, como dizia Hobbes – 
como nos lembram os psicólogos. De quadros 
psicológicos como neuroses, ansiedade, pânico, a vícios 
como a covardia envolvem, de modo mais direto ou 
distante, a ideia da morte e, como destaca o filósofo, esta 

ideia evoca uma sombra nefasta sobre toda a nossa vida 
(2011, p. 13). Consideremos a seguinte situação, no 
intento de compreendermos melhor o posicionamento de 
Kurzweil: um médico informa ao paciente, após um 
cuidadoso diagnóstico, que, em virtude de uma 
enfermidade crônica e incurável conhecida por doença de 
Huntington, sua sobrevida não ultrapassará muito mais 
que 17 anos. A cognição, o comportamento, a fala, a 
função motora, respiratória, todas serão afetadas e 
degeneradas.  Uma  vida  abreviada  e  que, 
progressivamente, se tornará angustiante na medida em 
que os sintomas surgirem e se intensificarem. A questão a 
ser feita aqui é: que vida, a partir deste devastador 
diagnóstico, este paciente passaria a ter? Mais precavida, 
mais comedida? Mais intensa, ou hedonista? 60% dos 
pacientes com Huntington são acometidos por transtornos 
de humor, principalmente a depressão e boa parte comete 
suicídio. Contudo, desconsideremos aqui os efeitos da 
patologia no que concerne à alteração de humor, 
suponhamos, portanto, que a doença não tenha tais 
sintomas. Pensemos, agora, em que possíveis mudanças 
de vida este paciente teria por conta deste diagnóstico. 

Numa situação como essa nem mesmo o mais potente 
discernimento daria conta de proporcionar ataraxia. 
Abordemos agora uma outra enfermidade semelhante. Se 
trata de uma doença congênita degenerativa, progressiva e 
ainda intratável, afetando todos os órgãos e tecidos. No 
início seus sintomas são sutis, mas progressivamente nos 
debilita,  cognitivamente,  fisicamente,  assim, 
paulatinamente o paciente se torna cataléptico, tardo e 
inescapavelmente pego pela lassidão. Tais sintomas 
caracterizam a “síndrome da vetustez”, ou o conhecido 
envelhecimento. Todos nós somos acometidos por esta 
letal enfermidade. O que fazemos a respeito? Estamos 
todos conformados com nossa condição, ao contrário do 
paciente com a doença de Huntington, que por conta de 
sua enfermidade se dá conta da brevidade da vida, não 
pela doença ela mesma, mas pelo lembrete que ela 
imprime. A vida é curta para todos nós, tendo Huntington 
ou não. 

       A busca pela vida eterna é um “sonho” antigo da 
humanidade. Há muitos pesquisadores que se esforçam na 
obtenção da retardação do envelhecimento. Nunca 
apareceram tantas pesquisas e técnicas que propõem a 
saúde quase perfeita e a longevidade eficaz.
  Por volta de 1980, o filósofo Ray Kurzweil escreveu a 
obra “Contagem regressiva para a Imortalidade”. Segundo 
ele, estamos na era da imortalidade. Muitos dos que vivem 
hoje, poderão estender suas vidas indefinidamente, e 
segundo ele, progressivamente o ato de morrer ou viver se 
tornará uma questão de orientação, de escolha. Podemos 
hoje retardar os processos de envelhecimento por meio de 
diversos métodos, sobretudo nutricionais e mesmo 
aqueles diagnosticados com graves enfermidades, em 
estados terminais, ou ainda em idade muito avançada, 
podem ser preservados em centros de criogenia até 
obtermos tecnologia e conhecimento o suficiente para 
resgatá-los do congelamento e lhes devolver a juventude e 
a saúde. Esta abordagem pode soar nada plausível em 
virtude  da  nossa  não  familiaridade  com o 
desenvolvimento exponencial da tecnologia e como os 
avanços científicos na farmacologia, na nanotecnologia, 

O FIM DA MORTE?

ENVELHECER DÓI?

OS BASTIDORES E OS MOVIMENTOS DAS PRÓXIMAS ELEIÇÕES  
Municípios já ar�culam os movimentos para a próxima campanha.
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reunião do presidente da estatal, Jean Paul 
Prates, com o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).
Os preços internos dos combustíveis estão bem 
superiores às cotações internacionais, segundo 
estimativa da Abicom (Associação Brasileira 

dos Importadores de Combustíveis). No caso da 
gasolina, por exemplo, a diferença era de R$ 
0,36 por litro na abertura do mercado desta 
terça.
  Considerando apenas as refinarias da 
Petrobras, a diferença era de R$ 0,42 por litro. 
No caso do diesel, calcula a Abicom, o preço 
interno era negociado com ágio médio de R$ 
0,23 por litro. Nas refinarias da estatal, o ágio 
era de R$ 0,28 por litro.
  O corte superior ao ágio já reflete a nova 
política de preços, uma vez que a estatal não 
mais usará esse parâmetro na sua definição de 
preços. Agora, a formação de preços mira a 
busca por clientes e o custo de oportunidade de 
venda dos produtos.
  A expectativa é que a mudança contribua para 
reduzir os preços no país. A Petrobras não 
d e i x a r á  d e  a c o m p a n h a r  a s  c o t a ç õ e s 
internacionais do petróleo, mas não mais 
incluirá em seus cálculos custos como 
transporte e seguro de importação dos produtos.
  Nos comunicados sobre cortes de preços nesta 
terça, a empresa diz que "tem como objetivos 
principais a manutenção da competitividade 
dos preços da companhia frente às principais 
alternativas de suprimento dos seus clientes e a 
participação de mercado necessária para a 
otimização dos ativos de refino em equilíbrio 
com os mercados nacional e internacional".
"Ciente da importância de seus produtos para a 
sociedade brasileira, a companhia destaca que 
na formação de seus preços busca evitar o 
repasse da volatilidade conjuntural do mercado 
internacional e da taxa de câmbio, ao passo que 
preserva um ambiente competitivo salutar nos 
termos da legislação vigente", completou a 
companhia.

litro, com o produto voltando a custar menos do 
que a gasolina pela primeira vez desde junho de 
2022.
  A companhia já havia sinalizado na semana 
passada que cortaria os preços, depois que 
aliados do governo vazaram informações de 

   Logo após divulgar mudanças em sua política 
de preços dos combustíveis, a Petrobras 
anunciou na última terça-feira (16/05), 
reduções nos preços da gasolina, do diesel e do 
gás de cozinha, confirmando informações que 
haviam sido vazadas pelo governo na semana 
passada.
  O preço da gasolina nas refinarias da estatal vai 
cair 12,6%, ou R$ 0,40 por litro. O preço do 
diesel será reduzido em 12,8%, ou R$ 0,44 por 
litro. Já o preço do gás de cozinha cairá 21,3%, 
ou R$ 8,97 por botijão de 13 quilos.
Os novos valores entraram em vigor na terça 
(16/05), e já refletem a nova política de preços, 
que abandonou o conceito de paridade de 
importação, que simula quanto custaria para 
importar os produtos.
  O repasse para o consumidor, porém, depende 
de políticas comerciais de distribuidoras e 
postos. No caso da gasolina, parte do ganho será 
compensado pelo aumento do ICMS, no início 
de junho.
Segundo a Petrobras, seu preço de venda da 
gasolina nas refinarias será de R$ 2,78 por litro. 
Considerando os outros componentes do preço, 
como impostos e o etanol anidro, a empresa 
estima que o preço médio final fique em torno de 
R$ 5,20 por litro.
  Em junho, porém, entra em vigor a novo 
modelo de cobrança do ICMS, que terá alíquota 
única em todo o país. De acordo com projeção 
do consultor Dietmar Schupp, especialista em 
tributação de combustíveis, a mudança 
representa aumento médio de R$ 0,20 por litro.
  No caso do diesel, diz a estatal, o preço médio 
de venda nas refinarias vai a R$ 3,02 por litro. 
Considerando impostos e biodiesel, a empresa 
espera um preço médio final de R$ 5,18 por 

BOLSO: PETROBRAS REDUZ PREÇOS DA GASOLINA, 
DIESEL E GÁS DE COZINHA

Cortes já refletem nova política de preços dos combustíveis da estatal.
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cortes e contingenciamentos dos últimos anos”.

Avaliação
  Para o pesquisador Fabrício Garcia, sócio-
fundador da plataforma Qstione, o Brasil 
precisa aperfeiçoar os sistemas de avaliação do 
ensino superior. “A avaliação é muito 

importante para que a gente tenha indicadores 
mais claros sobre o que tá acontecendo no 
ensino superior”. Uma ferramenta que existe 
nesse momento é o Exame Nacional de 
Desempenho dos Estudantes (Enade). O 
problema, segundo enfatiza o professor, é que o 
universitário não tem sido estimulado a fazer 
uma boa prova. “A responsabilidade, muitas 
vezes, fica apenas nas costas da instituição de 
ensino. Isso dificulta conhecer o que está bom e 
o que precisa melhorar”

Confira as 10 melhores universidades do 
mundo, segundo o ranking:
1 - Universidade Harvard (EUA)
2 - Instituto Tecnológico de Massachusetts 
(EUA)
3 - Universidade de Stanford (EUA)
4 - Universidade de Cambridge (Inglaterra)
5 - Universidade de Oxford (Inglaterra)
6 - Universidade de Princeton (EUA)
7 - Universidade de Chicago (EUA)
8 - Universidade de Columbia (EUA)
9 - Universidade da Pensilvânia (EUA)
10 - Universidade de Yale (EUA)

As 10 Melhores colocações entre as 
brasileiras:
109 - Universidade de São Paulo
344 - Universidade de Campinas
376 - Universidade Federal do Rio de Janeiro
424 - Universidade Estadual de São Paulo
467 - Universidade Federal do Rio Grande do 
Sul
503 - Universidade Federal de Minas Gerais
582 - Universidade Federal de São Paulo
696 - Universidade Estadual do Rio de Janeiro
698 - Fundação Oswaldo Cruz
718 - Universidade Federal de Santa Catarina

implementadas têm como finalidade ampliar as 
oportunidades de acesso e permanência dos 
jovens na educação superior. “Neste ano, já 
foram anunciados R$ 2,44 bilhões em 
investimentos para fortalecer a educação 
superior e o ensino profissional e tecnológico 
público no país, recuperando a tendência de 

   Um estudo realizado pela World University 
Rankings (CWUR) mostrou que nenhuma 
universidade estadual ou federal brasileira está 
no top 100. A lista mostra 22 instituições 
nacionais está entre as mil melhores. O 
levantamento leva em conta quatro áreas para 
fazer a classificação: o sucesso acadêmico de ex-
alunos, empregabilidade, distinções do corpo 
docente e pesquisas realizadas.
  No ranking, as primeiras colocações são de 
instituições estadunidenses: a Universidade de 
Harvard, o Instituto de Tecnologia de 
Massachusetts (MIT) e a Universidade de 
Stanford. Aliás, nas 10 melhores posições estão 
oito instituições estadunidenses e duas inglesas.
  Entre as brasileiras, a melhor colocação (109ª) 
ficou com a Universidade de São Paulo (USP). 
No ano passado, a estadual havia ficado quatro 
posições na frente. A segunda brasileira é 
também de São Paulo, a Universidade de 
Campinas (Unicamp) (que era a 347ª, subiu 
para a 344ª posição).
  A Universidade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ, a terceira posição entre as nacionais e a 
que tem melhor colocação entre as federais) 
caiu da 360ª posição para 376ª. A Estadual de 
São Paulo (Unesp) também desceu no ranking 
(era a 421ª e foi para 424ª). A Federal do Rio 
Grande do Sul subiu da posição 474 para 467.

Recomposição do orçamento
  A respeito do resultado do levantamento, o 
Ministério da Educação (MEC) informou à 
Agência Brasil que o trabalho atual é de 
recomposição do orçamento da pasta, que 
sofreu perdas no governo anterior e atua para 
diminuir os efeitos da pandemia que atingiu 
todas as dimensões do ensino no país.
  O MEC ainda acrescentou que todas as ações 

EM RANKING MUNDIAL DE UNIVERSIDADES; NENHUMA 
BRASILEIRA NO TOP 100

Lista mostra 22 instituições brasileiras entre as mil melhores.
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ferro.
  A anemia é uma doença que causa a redução da 
concentração de hemoglobina, proteína 
responsável por transportar o oxigênio pelo 
sangue. Crianças, gestantes, lactantes, meninas 
adolescentes e mulheres adultas em fase de 
reprodução são os grupos mais afetados.
“O Ministério da Saúde reforça que somente 
médicos e cirurgiões-dentistas devidamente 
habilitados podem diagnosticar doenças, 
indicar tratamentos e receitar remédios para 
tratamento”, destacou a pasta.

  O Ministério da Saúde incorporou ao Sistema 
Único de Saúde (SUS) dois medicamentos para 
tratamento da anemia. A previsão é que a 
ferripolimaltose e a carboximaltose férrica 
estejam disponíveis no sistema público de 
saúde em até 180 dias.
  Segundo a pasta, a ferripolimaltose é indicada 
para o tratamento da anemia por deficiência de 
ferro e intolerância ao sulfato ferroso, enquanto 
a carboximaltose férrica é indicada para adultos 
com anemia por deficiência de ferro e 
intolerância ou contraindicação aos sais orais de 

SAÚDE INCORPORA AO SUS DOIS MEDICAMENTOS 
CONTRA ANEMIA

Remédios devem estar disponíveis no sistema público em até 180 dias.

@jornalpanetus

Manguinhos), ligado à Fiocruz.
  O Programa Nacional de Imunizações (PNI) 
recomenda o esquema de duas doses da vacina 
meningocócica C conjugada aos três e cinco meses 
de idade, e um reforço administrado aos 12 meses.
  A vacina meningocócica ACWY conjugada é 
recomendada para adolescentes na faixa etária de 11 
e 12 anos de idade em dose única. Recentemente, o 
Ministério da Saúde ampliou a indicação para 
adolescentes de 13 e 14 anos de idade, visando 
reduzir o número de portadores da bactéria em 
nasofaringe.
  Em todo o mundo, estima-se que ocorram mais de 
um milhão de casos de meningites bacterianas a cada 
ano. Caso não haja tratamento, a taxa de mortalidade 
pode chegar a até 70%. Entre os anos de 2009 e 2021, 
foram confirmados no Brasil 219.342 casos de 
meningite bacteriana causada pelo meningococo.

  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) concedeu registro para produção nacional 
da vacina meningocócica ACWY conjugada, que 
protege contra quatro tipos de meningite.
O imunizante poderá ser produzido pela Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) e pela Fundação Ezequiel 
Dias (Funed),   em parceria com a farmacêutica 
GlaxoSmithKline (GSK), detentora da tecnologia.
  O presidente da Fiocruz, Mario Moreira, destacou 
que o registro é mais um passo na busca pela 
autossuficiência nacional, por meio da redução da 
dependência de insumos internacionais e da 
incorporação de tecnologias estratégicas para o país. 
O acordo prevê a transferência de tecnologia, 
rotulagem e embalagem dos imunizantes pela 
Fiocruz e Funed e produção do ingrediente 
farmacêutico ativo (IFA), por meio do Instituto de 
Te c n o l o g i a  e m  I m u n o b i o l ó g i c o s  ( B i o -

ANVISA CONCEDE REGISTRO DE VACINA NACIONAL 
CONTRA 4 TIPOS DE MENINGITE

De 2019 a 2021, mais de 219 mil casos foram registrados no país.
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MARÍLIA MENDONÇA: CABOS DE ENERGIA DA CEMIG 
PROVOCARAM QUEDA DE AVIÃO

Relatório do Cenipa descartou falha humana e mau funcionamento.

cachoeira do distrito de Piedade de Caratinga, 
no município de Caratinga (MG).
  A cantora, apelidada pelos fãs de Rainha da 
Sofrência, tinha 26 anos e colecionava vários 
sucessos musicais do gênero sertanejo. Os 
demais ocupantes da aeronave de pequeno porte 
eram: o produtor Henrique Ribeiro, o tio e 
assessor da artista, Abicieli Silveira Dias Filho; 
o piloto Geraldo Martins de Medeiros; e o 
copiloto da aeronave Tarciso Pessoa Viana. Não 
houve sobreviventes.  

  O avião decolou do aeroporto de Santa 
Genoveva, em Goiânia (GO). A cantora se 
apresentaria naquela mesma noite, em 
Caratinga.
  Ainda na data das mortes, a Companhia 
Energética de Minas Gerais (Cemig) confirmou, 
por meio de nota, que o   bimotor atingiu um 
cabo de uma torre de distribuição de energia 
elétrica quando se aproximava do aeródromo de 
Ubaporanga. Em seguida, caiu no curso d'água, 
o que vitimou todos os ocupantes da aeronave.

Minas Gerais. “Eu até faço um clamor   para 
que haja uma celeridade na entrega deste 
inquérito policial. Porque, a partir daí, nós 
vamos poder nos manifestar. A gente vai poder 
ter a oportunidade, no processo, de tratar desse 
assunto”  
O acidente
  A cantora Marília Mendonça e as outras 
pessoas morreram após a queda da aeronave 
modelo Beech Aircraft, prefixo PT-ONJ, 
momentos antes do pouso. O avião caiu em uma 

  As linhas de transmissão de energia elétrica da 
Companhia Energética de Minas Gerais 
(Cemig) foram o fator principal do acidente 
aéreo que matou a cantora Marília Mendonça e 
outras quatro pessoas, em novembro de 2021, 
no distrito de Piedade de Caratinga, no 
município de Caratinga (MG).
  A conclusão consta do relatório final 
apresentado, na última segunda-feira (15/05), 
pelo Centro de Investigação e Prevenção de 
Acidentes Aeronáuticos (Cenipa), órgão militar 
subordinado ao Comando da Aeronáutica. O 
laudo do acidente também descartou erro 
humano do piloto da aeronave Geraldo Martins 
de Medeiros, e falhas mecânicas e operacionais 
da aeronave.  
O relatório final sobre a perícia feita pelo Cenipa 
foi apresentado aos advogados e familiares das 
cinco vítimas, na tarde   de hoje. O documento 
ficará disponível ao público ainda nesta 
segunda-feira.
  O Cenipa esclarece ainda que as investigações 
realizadas não buscam estabelecer culpa ou 
responsabilidade de quem quer que seja. O 
objetivo é entender as circunstâncias do 
acidente para aprimorar as medidas de 
segurança de voos, evitar novos acidentes 
aéreos e, consequentemente, preservar vidas.
  Após a apresentação do documento, o 
advogado Robson Cunha, que representa as 
famílias da cantora e também do tio e assessor 
da artista Abicieli Silveira Dias Filho, comentou 
os próximos passos. “Se eles [os cabos] estão 
dentro de uma área ou não passível de ter essa 
identificação é o que agora nós vamos tratar na 
esfera judicial”.
  O advogado também pediu rapidez na 
conclusão do inquérito da Polícia Civil de 
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VENHAM CONFERIR NOSSA

NOVA COLEÇÃO!! 

APENAS 37% DE QUEM USA INTERNET SOMENTE NO 
CELULAR CHECAM INFORMAÇÕES

São 92 milhões de brasileiros que usam um acesso considerado limitado.

frequências menores de uso e há uma estimativa 
de 36 milhões de pessoas que não têm acesso à 
internet.
  A TIC Domicílios é uma pesquisa presencial por 
amostragem feita com 20.688 indivíduos com 10 
anos ou mais e em 23.292 domicílios de todo o 
país. O período de coleta foi de junho a outubro de 
2022. A pesquisa é realizada pelo Centro Regional 
de Estudos para o Desenvolvimento da Sociedade 
da Informação (Cetic.br) do Núcleo de 
Informação e Coordenação do Ponto BR 
(NIC.br).
  Pela primeira vez, o levantamento investigou as 
habilidades digitais dos usuários de internet, 
independentemente do dispositivo utilizado para 
acesso à rede. Até então, a pesquisa só avaliava as 
habilidades de quem usava o computador.
Um dos dados mais reveladores do levantamento 
é que apenas 37% das pessoas que acessam a rede 
apenas pelo celular checam as informações 
recebidas. Esse número sobre para 51% na média 
geral e para 74% entre os usuários que se 
conectam por mais de um dispositivo, como 
celular e computador.
"De maneira geral, em todas as habilidades 
digitais investigadas pela pesquisa TIC 
Domicílios foram verificados melhores resultados 
entre usuários de internet que acessam a rede por 
múltiplos dispositivos do que entre aqueles que 
acessam exclusivamente pelo telefone celular", 
avalia o coordenador da pesquisa Fabio Storino, 
analista de informações do Cetic.br e NIC.br.
Situação similar foi observada quando os 
entrevistados foram indagados se adotaram 
medidas de segurança, como senhas fortes ou 
verificação em duas etapas, para proteger 
dispositivos e contas. Neste caso, apenas 33% dos 
que acessam a rede exclusivamente pelo celular 
adotaram essas medidas, enquanto entre os 
usuários que acessam por múltiplos dispositivos a 
proporção subiu para 69%.

Desinformação

  Segundo Storino, esse cenário traz implicações 
importantes para o desenvolvimento do país, tanto 
no que diz respeito à nova transformação digital 
em curso quanto em aspectos de aprofundamento 
da desinformação.
"No caso específico da verificação de 
informações online por telefone celular, há 
limitações ligadas tanto ao dispositivo em si 
quanto ao plano de dados associado a ele: 
segundo a TIC Domicílios, 64% dos indivíduos 
que possuem um telefone celular possuem um 
plano pré-pago. Para muitos desses usuários, o 
consumo da notícia que chega pelo aplicativo de 
mensagem limita-se às informações que lá 
aparecem (título, subtítulo, foto) e não há dados 
móveis suficientes para se abrir a matéria 
completa. Isso certamente tem impactos para 
esses usuários e para a sociedade como um todo, 
como vimos observando nos últimos anos", 
acrescenta.
  O telefone celular foi um dispositivo 
fundamental para o aumento do acesso à internet 
no Brasil e no mundo, explica o coordenador da 
pesquisa. Atualmente, o celular é utilizado por 
99% dos usuários de internet no país.
"Até 2014, o computador era o dispositivo mais 
usado para acessar a internet, por 80% dos 
usuários. De lá para cá, muitos dos novos 
usuários acessavam exclusivamente pelo telefone 
celular. Hoje, o computador é o dispositivo de 
acesso de 38% dos usuários, perdendo terreno até 
para a televisão, citada por 55% dos usuários", 
observa.
  A divulgação da TIC Domicílios 2022, um 
levantamento anual do CGI.br, ocorre em meio a 
negociações para votação do Projeto de Lei (PL) 
2630, conhecido como PL das Fake News, que foi 
retirado da pauta da Câmara dos Deputados há 
duas semanas após dificuldades na costura de 
acordos políticos pela sua aprovação, além de 
forte oposição das grandes empresas de 
tecnologia, as Big Techs.
  O texto institui a Lei Brasileira de Liberdade, 
Responsabilidade e Transparência na Internet, 
com normas e mecanismos de transparência para 
provedores de redes sociais, ferramentas de busca 
e de mensagens instantâneas, bem como as 
diretrizes para seu uso.

Conectividade
  A presença de internet nos domicílios brasileiros 
ficou estável entre 2021 e 2022, alcançando 60 
milhões de lares, o que corresponde a 80% do total 
de domicílios no país. Segundo a pesquisa, foi 
verificada uma situação de estabilidade na 
presença de conexão nas residências das áreas 
urbanas (82%) e rurais (68%) e em todos os 
estratos sociais analisados: classe A (100% dos 
domicílios conectados), B (97%), C (87%) e D e E 
(60%).
  Cabo ou fibra óptica segue como o principal tipo 
de conexão no Brasil, presente em 38 milhões dos 
domicílios, com predominância na Região Sul, 
onde 72% dos lares adotam essa tecnologia. Já a 
região Norte tem a maior proporção de domicílios 
cuja principal conexão é pela rede móvel 3G ou 
4G (27%).
Entre  os  domicí l ios  conectados ,  16% 
compartilham a conexão com o domicílio vizinho. 
Essa situação é mais comum nas áreas rurais 
(27%), no Norte (21%) e no Nordeste (22%) do 
Brasil e nas classes C (16%) e D e E (25%).
"Por muitos anos, o foco das políticas de inclusão 
digital estava na universalização do acesso, na 
cobertura do serviço no território, em aspectos da 
concorrência do provimento de serviços de 
internet. Hoje, temos 80% dos domicílios com 
acesso à internet e 81% da população com 10 
anos ou mais usuária de internet. Mas, mesmo 
para os que já venceram a barreira do acesso, 
aspectos da qualidade desse acesso afetam a 
apropriação dos benefícios advindos do uso da 
rede. Em 2022, a União Internacional de 
Telecomunicações (UIT) anunciou metas de 
conectividade digital para 2030 com foco em uma 
conectividade universal e significativa", analisa 
Fabio Storino.
  Já no caso dos domicílios sem acesso à rede, que 
somam 36 milhões de pessoas, o preço do serviço 
foi apontado pelos entrevistados como principal 
motivo (28%) para a não conexão, seguido pela 
falta de habilidade (26%) e falta de interesse 
(16%).

Compras e atividades online
  A nova edição da TIC Domicílios divulgou 
também os resultados sobre comércio eletrônico e 
atividades mais realizadas por usuários online. O 
questionário sobre compras na internet havia sido 
aplicado pela última vez na pesquisa de 2018.
  O estudo mostrou, por exemplo, que 67 milhões 
de usuários de internet compraram produtos e 
serviços pela internet em 2022. A atividade se 
manteve em alta, mesmo após o fim das medidas 
de distanciamento social impostas pela pandemia 
de covid-19.
“Com a crise sanitária provocada pelo novo 
coronavírus e o consequente isolamento social, 
houve um incremento da proporção de pessoas 
que compram online, proporção essa que se 
manteve em 2022. Observou-se também uma 
ampliação dos tipos de produtos comprados pela 
internet, revelando uma mudança no perfil do 
comércio eletrônico do país nos últimos anos”, 
afirma Storino.
  Compra de roupas, calçados e materiais 
esportivos foi citada por 64% dos usuários de 
internet em 2022. Na sequência, aparecem 
produtos para a casa e eletrodomésticos (54%) e 
comidas e produtos alimentícios (44%).
  Em relação aos serviços realizados online, os que 
mais cresceram de 2018 para 2022 foram: pedir 
táxi ou motoristas em aplicativos (de 32% para 
40%); pagar por filmes ou séries na internet (de 
28% para 38%); e fazer pedidos de refeições em 
sites ou aplicativos (de 12% para 33%).
  A forma de pagamento mais usada nas compras 
no ambiente digital em 2022 foi o cartão de 
crédito (73%). Já o Pix, serviço de pagamentos 
digitais lançado no final de 2020, ficou em 
segundo lugar (66%): o método foi usado por 44 
milhões de brasileiros nas compras online, 
incluindo 23 milhões da classe C e 5 milhões das 
classes D e E.
  O levantamento mostra ainda que mais da 
metade (51%) dos entrevistados fez consultas, 
pagamentos ou outras transações financeiras na 
internet em 2022. Em relação às atividades 
multimídia, assistir a vídeos, programas, filmes ou 
séries online foi a mais prevalente, alcançando 
80% dos usuários.

Gestor da Internet no Brasil (CGI.br).
  A nova edição da pesquisa revela que o uso da 
internet apenas pelo telefone celular predomina 
entre as mulheres (64%), entre pretos (63%) e 
pardos (67%), e entre aqueles pertencentes às 
classes D e E (84%). Ao todo, o país atingiu a 
marca de 149 milhões de usuários de internet, dos 
quais 142 milhões acessam a rede todos os dias ou 
quase todos os dias. Outros 7 milhões têm 

   Mais da metade dos usuários da internet no 
Brasil (62%) só acessa a rede pelo aparelho 
celular. Em números absolutos, são 92 milhões de 
pessoas que utilizam um tipo de acesso 
considerado bastante limitado por especialistas. 
Os dados foram revelados pela pesquisa sobre o 
uso de tecnologias da informação e comunicação 
nos domicílios brasileiros – TIC Domicílios 2022, 
lançada nesta terça-feira (16/05), pelo Comitê 
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Troféu Empresarial

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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38 anos do Grupo Varejão Popular 
‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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se eximindo de modo vergonhoso da sua função de 
legislar. Até supostos interesses eleitoreiros dos 
parlamentares não encontram mais respaldo na 
sociedade.
  Segundo pesquisa Datafolha, em 2013, 67% da 

população achava que a homossexualidade deve 
ser aceita; em 2022, o número saltou para 79%. Já 
aqueles que consideravam que a homossexualidade 
deve ser desencorajada caiu de 25% para 16% no 
mesmo período.
  O Código Civil brasileiro instituído em 1916 foi 
atualizado em 2013, mas, apesar das inovações na 
seara do comportamento, deixou de fora a união 
homoafetiva.
Entendimentos do Judiciário tendem a ser mais 
mutáveis. Caso a composição do STF se torne mais 
conservadora, magistrados podem rever decisões 
anteriores e eliminar direitos.
  Foi o que ocorreu, por exemplo, nos Estados 
Unidos que, em matéria de segurança jurídica, são 
mais estáveis que o Brasil. A Suprema Corte norte-
americana revogou recentemente sua decisão de 
1973 que legalizou o aborto.
O Congresso deveria, pois, normatizar em lei a 
união homoafetiva para garantir maior segurança à 
norma. Nesse quesito, a sociedade brasileira está 
mais adiantada que seus representantes.

3.700 em 2013. Até abril,  76.430 casais 
homoafetivos oficializaram suas relações —cerca 
de 7.600 por ano.
  O avanço trazido pelo Judiciário deve ser saudado. 
Contudo é forçoso observar que o Congresso está 

  No final do século 19, o escritor irlandês Oscar 
Wilde foi condenado a trabalhos forçados por 
manter relações sexuais com outro homem. 
Durante o julgamento, citou um verso do poema de 
seu amante, "o amor que não ousa dizer seu nome". 
A frase tornou-se símbolo da perseguição sofrida 
por homossexuais ao longo da história.
Passados mais de cem anos, vários países 
derrubaram leis que interferiam de forma grotesca 
na vida privada dos indivíduos e criaram outras 
para garantir direitos, como o casamento. Hoje, o 
amor não apenas pode dizer seu nome, como 
registrá-lo em cartório.
  No Brasil, a oficialização da união homoafetiva 
foi liberada há dez anos pelo Conselho Nacional de 
Justiça, a partir de uma decisão de 2011 do 
Supremo Tribunal Federal que considerou 
inconstitucional negar o casamento civil a pessoas 
mesmo sexo. Antes, cartórios eram obrigados a 
solicitar autorização judicial para fazer o registro.
Desde então, o número de uniões quase 
quadruplicou. No ano passado, foram 12.987, ante 

ARTIGO SEMANA DA DIVERSIDADE: “AMOR QUE DIZ SEU NOME”
Uniões homoafetivas quadruplicam, mas Congresso precisa garantir direito em lei.

@jornalpanetus

Alexandre Silveira, em Brasília. De acordo com o 
presidente da Petrobras, esta é a primeira vez, desde 
outubro de 2021, que o preço do botijão de gás 
vendido às distribuidoras cai abaixo dos R$ 100.
  Além da redução do preço do GLP, a nova 
estratégia comercial da petrolífera também inclui 
uma diminuição dos preços médios de venda de 
diesel e da gasolina A para as distribuidoras de, 
respectivamente, R$ 0,44 e R$ 0,40.
A redução dos preços dos produtos para revenda, no 
entanto, depende de vários fatores, como impostos, 
mistura de biocombustíveis e margens de lucro da 
distribuição e da revenda. “Teremos a melhor 
alternativa de preços para nossos clientes em cada 
ponto de venda da Petrobras. Lembrando que [no 
caso dos combustíveis] a empresa não tem mais 
uma distribuidora”, acrescentou Prates.

  A Petrobras anunciou na última terça-feira 
(16/05), uma redução de 21,3% no preço médio de 
venda do gás liquefeito de petróleo (GLP). A 
medida faz parte do que o presidente da companhia, 
Jean Paul Prates, classificou como uma nova 
estratégia comercial de preços da petrolífera para o 
mercado interno.
  Desde quarta-feira (17/05), a Petrobras vende o 
botijão de 13 quilos de GLP às distribuidoras por 
um valor, em média, R$ 8,97 inferior ao atual. Se as 
d i s t r i bu ido ras  r epas sa rem  a  economia 
integralmente ao consumidor final, o botijão poderá 
chegar às residências pelo preço médio de R$ 
99,87.
“Esta é a melhor notícia. Baixamos [o preço do 
botijão] de R$ 100”, comentou Prates logo após se 
reunir com o ministro de Minas e Energia, 

ECONOMIA: PETROBRAS ANUNCIA QUEDA DE 21,3% NO PREÇO 
DO GÁS DE COZINHA

Redução valerá para o botijão de 13 quilos vendido às distribuidoras.
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Nacional Comum Curricular (BNCC), 
envolvendo educação financeira, atitudes 
e m p r e e n d e d o r a s ,  o b j e t i v o s  d o 
desenvolvimento sustentável da Organização 
das Nações Unidas (ODS-ONU) e projeto de 
vida.

Crescimento

  A superintendente de Proteção e Orientação 
aos Investidores da CVM, Nathalie Vidual, 
ressaltou que a capacitação dos professores está 
diretamente relacionada ao crescimento do 
Brasil, porque eles serão multiplicadores de 
conhecimento e ajudarão os jovens a se 
tornarem mais autônomos e seguros em relação 
ao mundo dos investimentos.
  O presidente do Conselho Deliberativo do 
Sebrae Minas, Marcelo de Souza e Silva, disse 
que o Sebrae acredita que a educação financeira 
é o caminho para transformar a realidade em 
que os estudantes estão inseridos, permitindo 
que se tornem cidadãos conscientes de suas 
escolhas e aptos a planejar e realizar seus 
projetos de vida.
  Os materiais didáticos para capacitar os 
professores serão disponibilizados pelo 
Instituto XP de forma gratuita.

   A Comissão de Valores Mobiliários (CVM) e 
o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) lançaram na terça 
(16/05), em parceria com o Ministério da 
Educação (MEC), a série de cursos gratuitos de 
âmbito nacional Educação Financeira nas 
Escolas. A iniciativa tem o apoio da B3 e do 
Instituto XP. O evento foi realizado na sede do 
Sebrae Minas, em Belo Horizonte, com 
transmissão online pelo canal do Sebrae no 
Youtube para todo o Brasil.
O lançamento ocorreu durante a 10ª Semana 
Nacional de Educação Financeira (Enef), que 
vai até o dia 21. O evento Educação Financeira: 
Agir hoje para a sustentabilidade no amanhã é 
voltado para prefeitos, secretários municipais 
d e  E d u c a ç ã o ,  d i r e t o r e s  d e  e s c o l a s , 
coordenadores pedagógicos e professores, 
superintendências de ensino e demais 
profissionais e lideranças da área.
  Os cursos à distância visam a formação de 
professores do primeiro ao nono ano do ensino 
fundamental das redes pública e privada de todo 
o país, para aplicação da educação financeira 
em sala de aula. Em uma próxima etapa, a meta 
é levar os cursos também aos estudantes do 
ensino médio. Os cursos estão estruturados em 
trilhas de aprendizagem conectadas à Base 

3558-1136
3558-1410

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana

Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - Enzimoplastia  - Tratamentos 
capilares (cronogramas) - Escovas -Alongamento de 

fibra de vidro - Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e alongamento capilar (mega HAIR).

EDUCAÇÃO: PROFESSORES DE TODO O PAÍS TERÃO CURSOS 
DE EDUCAÇÃO FINANCEIRA

Iniciativa é da CVM, Sebrae e Ministério da Educação.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

DESENVOLVIMENTO: SERVIÇOS CRESCEM 0,9% DE FEVEREIRO 
PARA MARÇO, REVELA PESQUISA DO IBGE

Setor do turismo está 1,4% acima da fase pré-pandemia.

  Ao mesmo tempo, tiveram queda os 
serviços prestados às famílias (-1,7%) e 
outros serviços (-0,6%). 

Turismo tem alta

  A receita nominal dos serviços cresceu 
0,8% na comparação com fevereiro deste 
ano, 11,8% em relação a março de 2022, 
12% no acumulado do ano e 14,7% no 
acumulado de 12 meses. 
  O segmento de atividades turísticas, 
analisado separadamente pela pesquisa, 
apresentou variação de 0,1% em março, 
depois de uma queda de 1,3% em fevereiro. 
Com o resultado, o setor do turismo está 
1,4% acima do patamar pré-pandemia 
(fevereiro de 2020), mas 5,9% abaixo do 
ponto mais alto da série (fevereiro de 
2014).

  O volume de serviços no país cresceu 
0,9% na passagem de fevereiro para março 
deste ano. É a segunda alta consecutiva do 
indicador, que já havia crescido 0,7% de 
janeiro para fevereiro. Os dados são da 
Pesquisa Mensal de Serviços (PMS), 
divulgada na última terça-feira (16/05), 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 
  O setor também apresentou crescimentos 
de 6,3% na comparação com março, 5,8% 
no acumulado do ano e 7,4% no acumulado 
de 12 meses. 
  A expansão de 0,9% foi puxada por altas 
em três das cinco atividades pesquisadas 
pelo IBGE: transportes, serviços auxiliares 
ao transporte e correios (3,6%), serviços 
p r o fi s s i o n a i s ,  a d m i n i s t r a t i v o s  e 
complementares (2,6%) e informação e 
comunicação (0,2%). 

Denise Passos - Psicopedagoga/Neuropsicopedagoga - ABPp 294

3198566-4576 / Instagram: @denberpsicopedagogico

POR QUE DEVO LEVAR MEU FILHO AO PSICOPEDAGOGO?

problemas emocionais, como ansiedade, baixa 
autoestima, depressão, entre outros. Um 
psicopedagogo pode trabalhar em conjunto com 
um psicólogo para abordar esses problemas 
emocionais e ajudar a pessoa a superá-los.
3- Avaliação do processo de aprendizagem: um 
psicopedagogo pode realizar uma avaliação 
completa do processo de aprendizagem da 
pessoa, identificando suas habilidades e 
limitação e fornecendo orientações para otimizar 
o aprendizado.
4- Problemas comportamentais relacionados à 
aprendizagem: algumas vezes, os problemas de 

aprendizagem podem estar relacionados a 
compor t amen tos  inadequados ,  como 
desatenção, hiperatividade, falta de motivação, 
entre outros. Nesses casos, um psicopedagogo 
pode ajudar a identificar esses comportamentos 
e oferecer estratégias para melhorá-los.
Essas são apenas algumas das razões possíveis 
pelas quais alguém pode buscar ajuda de um 
psicopedagogo. Cada caso é único e requer uma 
abordagem personalizada, por isso é importante 
buscar ajuda profissional para avaliar e trabalhar 
as questões relacionadas ao processo de 
aprendizagem e desenvolvimento pessoal.

principal é trabalhar questões relacionadas ao 
processo de aprendizagem e desenvolvimento 
da pessoa. Algumas razões possíveis para buscar 
ajuda de um psicopedagogo incluem:
1- Dificuldades de aprendizagem: se a pessoa 
está tendo dificuldades em aprender certos 
conteúdos ou habilidades, um psicopedagogo 
pode ajudar a identificar as causas dessas 
dificuldades e oferecer estratégias para superá-
las.
2- Problemas emocionais relacionados à 
aprendizagem: às vezes, as dificuldades de 
aprendizagem podem estar relacionadas a 

   Existem várias razões pelas quais alguém pode 
procurar um psicopedagogo.
DENBER- Tem como maior e principal 
objetivo a ideia de colocar a criança e/ou 
adolescente como protagonistas da própria 
jornada de aprendizado dentro e fora de casa 
com intuito de formar adulto mais responsável e 
mais independente no futuro com atitudes éticas, 
questionadores e capazes de formar opinião 
crítica em suas próprias decisões. O objetivo 
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muitos. O motorista do ônibus tem sempre que desviar, 
colocando em risco a segurança de todos. Agradeço à 
Prefeitura por atender essa solicitação com qualidade”, 
disse Regina Freitas.
  Nesta semana, a Rua Alfredo de Morais e pontos da 
Avenida do Contorno também recebem o serviço, com o 
objetivo de diminuir os danos causados no asfalto com o 
intenso tráfego de veículos e acúmulo de água, 
permitindo assim, que todas as vias estejam em 
condições seguras para o trânsito de veículos e pedestres. 

  Dando continuidade às intervenções da Operação Tapa-
Buraco, a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Obras, está com duas frentes de serviço para melhor 
atender os pontos mais críticos da cidade. Um dos locais 
que está sendo contemplado é a estrada que liga Barro 
Branco à Padre Viegas, e que há muito tempo aguardava 
as intervenções de limpeza para recapeamento, 
recomposição de base e compactação. 
“Todos os dias eu passo aqui pela estrada e vejo muita 
dificuldade no caminho devido aos buracos que são 

SEGURANÇA NAS ESTRADAS: 
PREFEITURA DE MARIANA INTENSIFICA 

OPERAÇÃO TAPA-BURACO NA SEDE E 
NOS DISTRITOS 

Cobrança da população vem sendo atendida pela atual gestão.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 
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Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade

Preço Justo

Temos vários 
modelos
Temos vários 
modelos

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen 
Cristini de Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, 
em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele 
conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5000830-13.2023.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO 
proposta por CAROLINA CARVALHO MENDES , brasileira, do lar, casada, filha de Gilberto da Costa Carvalho 
Filho e Ana Sílvia Azevedo Carvalho, inscrita no RG sob o nº M G. 13.558. 858, SSP/MG e no CPF sob o nº 115. 897. 
347-00, e seu esposo SIDNEY DE PAULA MENDES, brasileiro, casado, zelador, filho de João da Cruz Mendes e 
Sônia Maria Pires Mendes, inscrito no RG sob o nº MG-8.397.820 e no CPF sob o nº 034. 224.256-32, ambos casados 
entre si, residentese domiciliados à Rua Praça Nossa Senhora da Piedade, n° 47, Bairro Piedade, O uro Preto/MG, do 
imóvel urbano, constituído de casa térrea de morada, com área de 107,161m², e seu respectivo terreno com área de 
455,972m² (quatrocentos e cinquenta e cinco metros quadrados, novecentos e setenta e dois milímetros quadrados), 
encerrado num perímetro de 136,137m, situado na Rua Nossa Senhora da Piedade, nº 47, Bairro Nossa Senhora da 
piedade, distante 53,699m da esquina da Travessa Nossa Senhora da Piedade, com a Rua Nossa Senhora de Piedade, 
dentro das seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice V01, de coordenadas N 
7.745.149,113m e E 658.025,094m, no encontro das divisas do imóvel de propriedade/posse de José Geraldo Rosa e 
o imóvel de posse de Carolina Carvalho Mendes, Pela frente, deste, segue confrontando com a Rua Nossa Senhora da 
Piedade, com o seguinte azimute e distância: 268°22'42" e 2,266m até o vértice V02, de coordenadas N 
7.745.149,049m e E 658.022,829m; pelo lado direito, deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse 
de Luzia Aparecida Martins, com os seguintes azimutes e distâncias: 359°50'16" e 8,802m até o vértice V03, de 
coordenadas N 7.745.157,851m e E 658.022,804m; 268°38'06" e 0,311m até o vértice V04, de coordenadas N 
7.745.157,844m e E 658.022,493m; 1°52'30" e 5,508m até o vértice V05, de coordenadas N 7.745.163,349m e E 
658.022,673m; 272°34'20" e 4,669m até o vértice V06, de coordenadas N 7.745.163,559m e E 658.018,009m; 
3°28'20" e 1,650m até o vértice V07, de coordenadas N 7.745.165,206m e E 658.018,109m; 273°28'20" e 3,297m até 
o vértice V08, de coordenadas N 7.745.165,405m e E 658.014,818m; deste, segue confrontando com o imóvel de 
propriedade/posse de Wanderlei Adriani Ramalho, com os seguintes azimutes e distâncias: 354°00'36" e 1,570m até 
o vértice V09, de coordenadas N 7.745.166,967m e E 658.014,654m; 15°22'30" e 0,702m até o vértice V10, de 
coordenadas N 7.745.167,644m e E 658.014,840m; 356°01'32" e 2,726m até o vértice V11, de coordenadas N 
7.745.170,363m e E 658.014,651m; 282°41'13" e 0,185m até o vértice V12, de coordenadas N 7.745.170,404m e E 
658.014,471m; 353°13'04" e 2,538m até o vértice V13, de coordenadas N 7.745.172,924m e E 658.014,171m; 
54°57'36" e 3,114m até o vértice V14, de coordenadas N 7.745.174,712m e E 658.016,721m; 352°05'21" e 2,235m 
até o vértice V15, de coordenadas N 7.745.176,926m e E 658.016,413m; 348°12'37" e 2,231m até o vértice V16, de 
coordenadas N 7.745.179,109m e E 658.015,957m; 350°18'19" e 2,169m até o vértice V17, de coordenadas N 
7.745.181,247m e E 658.015,592m; 352°31'12" e 4,162m até o vértice V18, de coordenadas N 7.745.185,374m e E 
658.015,050m; 347°09'15" e 2,222m até o vértice V19, de coordenadas N 7.745.187,540m e E 658.014,556m; 
350°36'25" e 4,132m até o vértice V20, de coordenadas N 7.745.191,616m e E 658.013,882m; 349°49'06" e 1,964m 
até o vértice V21, de coordenadas N 7.745.193,549m e E 658.013,535m; 357°29'41" e 3,156m até o vértice V22, de 
coordenadas N 7.745.196,702m e E 658.013,397m; 269°04'16" e 0,374m até o vértice V23, de coordenadas N 
7.745.196,696m e E 658.013,023m; 355°29'06" e 4,217m até o vértice V24, de coordenadas N 7.745.200,899m e E 
658.012,691m; deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de Patrícia Gomes Florentino & 
Aleksandro Pastor dos Santos, com os seguintes azimutes e distâncias: 347°43'39" e 1,214m até o vértice V25, de 
coordenadas N 7.745.202,085m e E 658.012,433m; 352°34'05" e 1,661m até o vértice V26, de coordenadas N 
7.745.203,732m e E 658.012,218m; 78°05'44" e 5,387 m até o vértice V27, de coordenadas N 7.745.204,843m e E 
658.017,489m; 179°03'15" e 2,566m até o vértice V28, de coordenadas N 7.745.202,277m e E 658.017,531m; pelos 
fundos, deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de Ronaldo Izaías Rodrigues, com os 
seguintes azimutes e distâncias: 86°28'31" e 7,074m até o vértice V29, de coordenadas N 7.745.202,712m e E 
658.024,592m; deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de Maria da Conceição Rodrigues, 
com os seguintes azimutes e distâncias: 169°04'15" e 2,678m até o vértice V30, de coordenadas N 7.745.200,083m e 
E 658.025,099m; 172°30'45" e 2,674m até o vértice V31, de coordenadas N 7.745.197,432m e E 658.025,448m; 
pelo lado esquerdo, deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de José Raimundo da Silva, com 
os seguintes azimutes e distâncias: 174°19'31" e 2,156m até o vértice V32, de coordenadas N 7.745.195,286m e E 
658.025,661m; 184°51'18" e 2,650m até o vértice V33, de coordenadas N 7.745.192,646m e E 658.025,437m; 
181°03'52" e 2,134m até o vértice V34, de coordenadas N 7.745.190,513m e E 658.025,397m; 175°33'53" e 2,149m 
até o vértice V35, de coordenadas N 7.745.188,370m e E 658.025,563m; 177°45'28" e 2,193m até o vértice V36, de 
coordenadas N 7.745.186,178m e E 658.025,649m; 193°30'49" e 0,992m até o vértice V37, de coordenadas N 
7.745.185,214m e E 658.025,417m; deste, segue confrontando com o imóvel de propriedade/posse de José Geraldo 
Rosa, com os seguintes azimutes e distâncias: 108°17'37" e 0,406m até o vértice V38, de coordenadas N 
7.745.185,086m e E 658.025,803m; 183°18'12" e 7,365m até o vértice V39, de coordenadas N 7.745.177,733m e E 
658.025,379m; 182°21'23" e 13,331m até o vértice V40, de coordenadas N 7.745.164,414m e E 658.024,831m; 
178°16'03" e 6,931m até o vértice V41, de coordenadas N 7.745.157,486m e E 658.025,040m; 179°37'52" e 8,373m 
até o vértice V01, de coordenadas N 7.745.149,113m e E 658.025,094m; chegando ao inicial da descrição deste 
perímetro. E, por este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no 
prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos 
alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que em caso de revelia será nomeado curador especial, nos 
termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o 
presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro 
Preto, Estado de Minas Gerais aos 24 de março de 2023. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, 
subscrevi.
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Nossa Sra. do 
Carmo, 490 - 
Vila do 
Carmo, 
Mariana - MG

@jornalpanetus

VEM AI O 4º ANIVERSÁRIO DO MOTO 
CLUBE CACHORRO LOKO DO 

SUBDISTRITO DE CUIABÁ 
Vereador Professor João Bosco destaca importância do evento e o seu apoio.

Loko é de suma importância para o subdistrito, 
principalmente quando falamos em economia, lazer e 
diversão. É um evento que já é tradicional em nossa 
região. Essa edição do quarto aniversário acontece 
em agosto de 2023 e em breve traremos mais 
informações em relação a programação deste mega 
evento que estar por vir”. Destaca João Bosco que é 
um dos apoiadores deste evento.
  O 4° aniversário do Moto Clube Cachorro Loko, 
acontecerá nos dias 4, 5, 6 de agosto de 2023, no 
subdistrito de Cuiabá.

   Na manhã do dia 16 de maio, o vereador Professor 
João Bosco (PDT), participou de uma reunião com o 
prefeito interino do município de Mariana, Edson 
Agostinho de Castro e com os representantes do Moto 
Clube Cachorro Loko com o objetivo de tratar dos 
assuntos referentes a realização do 4°(quarto) 
aniversário do moto clube que está localizado no 
subdistrito de Cuiabá. 
“A reunião foi muito produtiva, e teremos mais um 
grande evento com apoio dos poderes constituídos. 
Eventos como o aniversário do Moto Clube Cachorro 

98396-5337
98460-6902
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☎️313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

chocolatecomafeto52

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Aviso de Licenciamento Ambiental: Posto Santo Antônio Roças Grandes LTDA, por determinação da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna pública a concessão da Licença Ambiental 
Simplificada, com condicionantes e validade de 04 anos, referente ao Posto Santo Antônio Roças Grandes Ltda, 
Classe 2 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do Certificado nº 06/2023, de 03 de maio de 
2023, vinculado ao processo n 0 16616/2022, para a atividade de Postos revendedores, postos ou pontos de 
abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e postos revendedores de 
combustíveis de aviação (F-06-01-7) e Comércio Varejista em Geral (M-04), localizado na Rodovia dos 
Inconfidentes, KM 122, na zona rural do município de Mariana/MG. O processo permanece à disposição dos 
interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

como a roçadeira.
  Caso a população tenha alguma sugestão de 
ação a ser atendida pela Secretaria de Obras, 
podem entrar em contato pelo WhatsApp: (31) 
99684-0783,  onde também podem ser 
encaminhadas fotos e vídeos. Identificadas as 
demandas, incluindo as que foram sugeridas pela 
população, elas são incluídas no cronograma de 
atendimento, que é montado de acordo com o 
nível de prioridade, que é definido por meio dos 
cálculos de materiais utilizados, carros e 
maquinários necessários para a execução da obra.

  A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Obras, através da Subsecretaria de Gestão 
Urbana, realizou serviços de capina e limpeza na 
região central da cidade. As ruas beneficiadas 
foram André Corsino, Manoel da Costa Athayde 
e Padre Gonçalves Lopes.
  Manter o espaço urbano limpo e preservado é de 
extrema importância para o bem-estar da 
população, em especial, os moradores das 
localidades. A limpeza evita o aparecimento e 
ataques de animais peçonhentos, e para realizar a 
ação, a equipe responsável utilizou equipamentos 

GESTÃO: SECRETARIA DE OBRAS DO MUNICÍPIO DE MARIANA 
DESENVOLVE TRABALHO DE MANUTENÇÃO NO CENTRO DA PRIMAZ

As ruas beneficiadas foram André Corsino, Manoel da Costa Athayde e Padre Gonçalves Lopes.

Foto: Divulgação / PMM

SEGURANÇA PARA AS MULHERES: 
MARIANA INTENSIFICA CAMPANHA DE 

COMBATE À VIOLÊNCIA 
A Lei Maria da Penha N° 11.340/06, tornou mais rigorosa a punição para agressões contra 

a mulher quando ocorridas em âmbito doméstico e familiar.

Violência patrimonial: quebrar celulares e objetos 
pessoais, rasgar fotos, quebrar móveis, rasgar roupas, 
estragar objetos de trabalho.
Violência moral: xingamentos, injúrias, calúnias, 
difamações.
Violência virtual: divulgar vídeos e fotos íntimas nas redes 
sociais sem autorização da mulher, com o propósito de 
humilhá-la ou chantageá-la. Utilizar as redes sociais para 
propagar comentários depreciativos em relação à mulher.

Medida protetiva
As medidas protetivas de urgência compreendem uma série 
de providências com o objetivo de cessar a prática de 
violência doméstica e familiar contra a mulher. As mais 
comuns são o afastamento do agressor do lar ou local de 
convivência, a proibição de aproximação e de contato com 
a vítima e seus familiares e o pagamento de pensão 
alimentícia. 

Botão do pânico
A Secretaria de Segurança Pública de Mariana 
disponibiliza um dispositivo eletrônico de GPS para 
rastreamento e acompanhamento de mulheres em situação 
de violência doméstica. Após o cadastramento, o botão 
pode ser acionado em caso de perigo.

Secretaria de Segurança Pública
Endereço: Praça Gomes Freire, 220, Centro - Denúncias: 
153

   Você sabe identificar os diferentes tipos de violência 
contra a mulher? A Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Segurança Pública, tem intensificado pelas 
ruas da cidade a campanha que busca combater a violência 
sofrida diariamente por muitas mulheres, sendo elas, física, 
moral, patrimonial, sexual, psicológica ou virtual.
  A Lei Maria da Penha N° 11.340/06, tornou mais rigorosa a 
punição para agressões contra a mulher quando ocorridas   
em âmbito doméstico e familiar, permitindo assim, que o 
agressor seja preso em flagrante ou tenha prisão preventiva 
decretada. A lei não se aplica somente a relações amorosas, 
como muitas pessoas imaginam, mas também familiar, 
independente do parentesco e relações sociais. 
  De acordo com o art. 5º, violência doméstica e familiar 
contra a mulher se caracteriza em “qualquer ação ou 
omissão baseada no gênero que lhe cause morte, lesão, 
sofrimento físico, sexual ou psicológico e dano moral ou 
patrimonial”.

Tipos de violência 
Violência Psicológica: Humilhações, Ameaças, Vigilância 
Constante, Chantagens, Perseguição, Controle da vida 
social
Violência sexual: sexo forçado, sexo em troca de dinheiros 
ou bens, impedir o uso de métodos contraceptivos, forçar 
uma gravidez, forçar o aborto, obrigar a assistir conteúdos 
sexuais.
Violência física: tapas, socos, chutes, apertar o pescoço, 
agressões com armas e outros objetos, amarras, tortura.
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ENTREVISTA COM O VEREADOR CASSADO EM DIOGO DE 
VASCONCELOS, ELIZEU DE SOUZA GOMES

À íntegra da entrevista pode ser acessada no canal do Jornal/Tv Panfletu´s no Facebook.

Cassiano Aguilar: Aproveitando que você já deixou 
claro que os seus requerimentos e solicitações não são 
atendidas, porque certamente suas indicações buscam 
atender a qualidade de vida da população de Diogo, mas 
te pergunto em nome da população. Seu grupo político 
tem trabalhado no sentido de criar projetos de leis para 
mitigar a corrupção por lá?

Elizeu de Souza: A questão mais necessária é que 
tenhamos transparência no gasto do dinheiro público, eu 
vou citar um fato ocorrido, já tem algum tempo, que o 
povo tem conhecimento, no dia, eu sofri uma ameaça do 
prefeito Domingos, em um feriado eu e alguns amigos 
fomos ao pesque e pague Magalhães, e quando eu 
cheguei eu flagrei o prefeito em um carro novo, que a 
prefeitura tinha recebido, e esse carro tinha finalidade de 
atender a secretaria municipal de saúde, ele 
simplesmente estava lá no feriado fazendo um churrasco 
com alguns amigos, estava também com a companheira 
na época, aí eu registrei e filmei, sofri uma ameaça 
naquele momento, posterior também, só para concluir a 
questão da ameaça, quero deixar minha solidariedade ao 
amigo Silvani, conhecido aqui por todos. Em 
solidariedade ao que aconteceu comigo, ele gravou um 
áudio e enviou em alguns grupos, deixou muito claro a 
posição dele criticando a postura dos vereadores, da 
situação do prefeito. Em função disso, ele recebeu duas 
ligações, em característica de ameaça e também aos seus 
familiares. Aproveito esse momento para deixar aqui 
minha solidariedade e agradecimento pelo apoio. Acho 
que é necessário que os jovens tenham essa visão e que 
participem da política. Eu sei que é difícil porque muita 
gente fala que não gosta de política, uma coisa é política 
partidária, outra coisa é fazermos da política nosso dia a 
dia, em nossa convivência em sociedade, naquilo que 
frequentamos, como igreja e a rotina de trabalho, política 
é a nossa vida, nós vivemos política, por isso eu conto 
com a população para que tenha essa visão que é 
necessária, não só em Diogo de Vasconcelos, mas em 
todos os municípios.

Cassiano Aguilar: Como você analisa hoje a gestão de 
Domingos de João Nobre nesses últimos quase três anos 
de gestão, como é que você avalia?

Elizeu de Souza: Cassiano, olha, o Domingos ele se 
preocupou muito em fazer algumas obras pontuais, eu 
não vou aqui dizer que não tiveram obras que foram 
boas para o município, só que eu acho que tem algumas 
outras obras que não eram prioridade para o município. 
Você não pode fazer com que as suas prioridades sejam 
postas em prática, tiveram algumas obras de calçamento 
que foram importantes, a gente tem que salientar isso, 
algumas obras de iluminação em algumas localidades 
que também foram importantes, tem que salientar, no 
entanto que a população quer ver o fim da obra, ela quer 
usufruir daquela obra concluída, e eu enquanto vereador 
eu tenho que ver o início, meio e fim dessa obra. Tem um 
vídeo que eu postei no meu Instagram de uma visita em 
uma obra, que a comunidade de Bela Vista espera há 
muito tempo, é uma obra que a comunidade sempre 
cobrou, que era a construção de uma quadra, opção de 
lazer para os jovens, é um lugar onde pode se realizar 
uns eventos da comunidade, mas no entanto nessa visita 
eu constatei que essa obra estava com algumas 
rachaduras, o terreno o qual a obra foi construída é um 
terreno onde tem várias nascentes, e a população me 
disse que a drenagem não foi realizada da forma que 
deveria de ter sido, é uma obra que teve um gasto 
enorme, e a prefeitura investiu com caminhões, com 
mão de obra, e depois a empresa fez o restante do 
serviço. Eu gostaria que os responsáveis técnicos fossem 
até a obra comigo e me explicassem o porquê que 
aconteceu aquelas fissuras, tinha fissura de quase 20 
centímetros de uma arquibancada para outra. 
Claramente o solo estava cedendo, e segundo apontado 
por alguns vereadores o problema foi resolvido, mas eu 
pergunto, como? Qual foi o método usado? Cito também 
que, temos exemplo de duas ou três pontes que foram 
construídas recentemente, gastaram mais de 100 mil 
reais na realização dessas pontes, e agora passou o 
período de chuva você tem que fazer pontes novamente, 
foi feito o planejamento? teve responsável técnico que 
avaliou como deveria ter sido avaliada essa obra? Como 

fiscal do povo eu tenho que buscar essas respostas de 
quem tem conhecimento técnico. Porque é dinheiro 
público que está sendo investido, a gente não pode 
admitir que o gasto de 100, 200 mil reais para construir 
uma ponte implique que lá na frente seja novamente 
necessário gastar mais 150, 250 mil reais para fazer 
outra ponte, é um absurdo. Temos que fazer obras, as 
obras precisam ser feitas, só que essas obras precisam ter 
além de funcionalidade, precisam ajudar a população e 
que ela tenha que ser feita de uma maneira que tenha 
durabilidade e transparência. 

Cassiano Aguilar:  Chegando praticamente ao final de 
nossa entrevista, eu faço essa pergunta a todos que são os 
meus primeiros entrevistados. Elizeu de Souza Gomes 
por Elizeu de Souza Gomes é?

Elizeu de Souza: O Elizeu de Souza Gomes é um cara 
humano, integro e dedicado. Eu comecei minha vida 
política me dedicando muito, ciente de que existe uma 
linha que eu tenho que seguir, e se eu colocar um pé fora 
dessa linha não consigo voltar mais para ela, e aí quando 
você aceita algo ali que não condiz com seus princípios 
morais e éticos você não consegue mais voltar para 
aquela sua linha de trabalho, sempre me empenhei em 
ser ético na vida pública, é por isso que talvez traga para 
mim maior chateação. Fico triste por ter passado por 
todo esse processo traumático de ser cassado. Minha 
família, além de minha mãe, das minhas irmãs, dos meus 
sobrinhos, dos amigos mais próximos, e também por 
criar uma série de consequências, uma série de situações 
que prejudica minha vida pessoal e profissional 
futuramente. Causou estranheza e tristeza, se eu tivesse 
cometido algo ilícito, se o Elizeu tivesse cometido algo 
reprovado pela sociedade teria que ter sim punição. Se 
eu tivesse cometido algo ilícito, não estaria conversando 
com você, Cassiano, não teria motivo e eu tenho certeza 
que somos responsáveis por nossas ações, um homem 
que tem vergonha na cara ele age, e se ele errou, lá na 
frente ele vem aqui e diz, eu errei, eu pisei na bola. Na 
verdade, eu não dei motivo para que isso acontecesse e 
os vereadores sabem, eles fizeram para atender mais um 
capricho do prefeito, infelizmente é triste ter que dizer 
isso.

Cassiano Aguilar: Considerações finais.

Elizeu de Souza:  Minha gratidão pelo espaço, ao 
Cassiano, ao Jornal/Tv Panfletu's, como eu já disse no 
início, tem uma circulação em toda região, o Jornal 
Panfletu's trouxe aqui em março do ano passado um 
áudio, eu não posso dizer muito sobre o áudio porque foi 
ele que que causou esse processo de minha cassação, um 
áudio em que supostamente o prefeito alegou uma série 
de ilícitos praticados na prefeitura municipal, e até hoje, 
um ano depois, o prefeito não veio aqui esclarecer esse 
áudio. O prefeito não trouxe para nós um estudo, não fez 
com que nenhuma prova contrária provasse que esse 
áudio era falso, ou uma montagem. O que eu quero 
deixar claro para população de Diogo de Vasconcelos, é 
que o meu compromisso não acaba aqui, se ele 
imaginava que eles iriam cassar meu mandato e me 
calar, que iriam fazer eu sentir medo, ou que eu deixasse 
meu povo, vocês se enganaram muito. Fizeram nascer 
dentro de mim uma vontade ainda maior de defender o 
povo. Diogo de Vasconcelos é o local que eu moro e eu 
quero morar pelo resto da minha vida, é lá que habita 
minha família, é lá que eu amo, os meus amigos e 
familiares estão lá, e eu defenderei a população. Tenho 
certeza de que independente do que acontecer na esfera 
judicial, a população terá aqui um amigo, alguém que 
sempre defenderá nossa gente, que vai estar em Diogo 
no dia a dia. As minhas redes sociais, o meu número de 
telefone que já tenho há uns 15 anos, todo mundo tem 
acesso. Não deixo de atender ninguém, ou responder, 
talvez às vezes demore um pouco para responder 
algumas mensagens, mas as respondo. E a palavra que 
fica aqui, apesar que estou passando por esse momento 
turbulento é de gratidão, principalmente a todos que tem 
me apoiado, que tem demonstrado indignação com essa 
situação, e posso garantir para você que foram muitas 
pessoas, e outras tantas que queriam poder falar comigo, 
mas por receio, por medo da forma de fazer política não 
fizerem. 

Muito obrigado pelo carinho de vocês.

são princípios basilares, que estão previstas em nossa 
constituição. Toda pessoa que é acusada ela tem o direito 
de se defender, tanto em nome do judicial, como 
administrativo. E não foi garantido esse direito a mim, 
no entanto eu fiz requerimento de uma série de 
documentos para comprovar algumas das denúncias que 
eu fiz, foram entregues esses documentos não em sua 
totalidade, foram entregues em partes esses documentos, 
mas é uma remessa de documentos grande que somam 
mais de mil páginas. Todos os documentos estão no 
anexo do processo, um vídeo na íntegra de toda a sessão 
extraordinária, no qual ocorreu a cassação. Todos esses 
documentos estão com o meu advogado, ele já está 
fazendo o trabalho de produzir essa peça processual para 
que a gente entre com um mandado de segurança. 

Cassiano Aguilar: É um momento histórico no 
município de Diogo, além disso eu queria que você 
mencionasse, afinal estamos agindo com lisura e com 
genuinidade, os nomes dos vereadores que votaram 
favorável à sua cassação, e claro seus apoiadores, porque 
você teve parlamentares que o apoiaram e estiveram 
com você, eu quero que você deixe claro, porque essa 
situação vai ficar na história do município de Diogo de 
Vasconcelos.

Elizeu de Souza: Acho importantíssimo, e eu tenho 
certeza que você vai abrir espaço para que esses 
vereadores também se posicionem. Quanto ao processo 
que aconteceu, da base aliada do prefeito, existem seis 
vereadores, foram os vereadores que votaram favorável, 
que são os vereadores conhecido como Célio de Souza, 
conhecido como Célio Visico, o vereador Magelão, o 
vereador Geraldo Boneca, a vereadora Detinha, o 
vereador Camarão e o vereador Luiz Leocádio. Já os 
vereadores que votaram e opuseram a esse processo, que 
tenho até dito para as pessoas que foi um golpe político 
partidário, foram os vereadores Ricardo, e o Lucas, que 
inclusive eu tenho que deixar meu agradecimento, 
porque tiveram comigo até o final do processo, me 
acompanharam durante a sessão. Recebi também, 
ligação de alguns amigos, de algumas pessoas, foi até 
uma surpresa, ex-professores me parabenizando pela 
minha postura, calma e tranquila. O prefeito Domingos 
me pegou de surpresa. A princípio por ir até a sessão e 
depois de uma forma debochada, ele deu um tchau com 
aquele intuito de vai embora, “você não vai fazer mais 
parte disso”, eu me mantive calmo, respondi a ele da 
forma que eu achei que deveria ter respondido, e se ele 
foi lá para me desestabilizar, ou para fazer com que eu 
tivesse uma atitude impensada, ele perdeu tempo, e eu 
tenho certeza que quem representa a população tem que 
estar ciente que as suas ações influenciam na vida do dia 
a dia do povo.

Cassiano Aguilar: Agora, eu quero que você faça uma 
análise, e contasse para a nossa população de Diogo de 
Vasconcelos, como é que você vê a movimentação 
popular no sentido de sua defesa pelo que aconteceu na 
câmara?

Elizeu de Souza: Olha, eu nunca em minha vida recebi 
a quantidade de mensagens que eu recebi, tanto dos 
meus conterrâneos da população de Diogo de 
Vasconcelos, quanto de vários amigos de outros 
municípios como, Porto Firme, Guaraciaba, Piranga, 
Viçosa, Mariana, Ouro Preto, Ponte Nova, vários 
amigos que são políticos, outros que não são, 
demonstrando solidariedade. O que me surpreende e eu 
acho que é bom deixar registrado, é que vários populares 
que mandaram mensagens de apoio pediram que fossem 
mantidas em segredo, porque não gostam de participar 
politicamente, mas por medo da perseguição que nós 
vivemos, infelizmente. Eu não estou aqui levantando 
uma tese, eu estou afirmando, é o sistema de 
coronelismo, a dependência em nosso município é 
muito grande e isso é lamentável. Nosso município de 
Diogo não tem linha de transporte público, eu acho que é 
o único município do estado de Minas e do país que não 
tem. A população tem dependência até de transporte da 
prefeitura, e eu mencionei que desde que me tornei 
oposição a essa administração, a estrada que leva ao sítio 
na zona rural propositalmente deixaram de dar 
manutenção, para que ela não pudesse transportar com 
qualidade, são situações que a população de Diogo de 
Vasconcelos sabe, e elas tem receio de denunciar, 
exatamente para não sofrer as represálias. É triste que a 
gente tenha uma população passando por uma situação 
como essa. A tecnologia avança tanto e a gente tem 
tantos meios de comunicação, de forma instantânea e em 
segundos a gente consegue falar com pessoas que estão 
do outro lado do mundo, e a gente ainda vive no 
município que está próximo à Belo Horizonte, próximo 
à Mariana, e o progresso não chega em Diogo. 

Cassiano Aguilar: Muito bom você destacar a 
perseguição política, e você acredita que a perseguição 
política em Diogo de Vasconcelos, por exemplo, suas 
indicações, requerimentos, e dos pares que são 
independentes, não são atendidas de pronto em relação a 
atual gestão?

Elizeu de Souza: Não são atendidas e nem respondidas.

  O jornalista Cassiano Aguilar, recebeu nos estúdios do 
Jornal Panfletu's, o então vereador do município de 
Diogo de Vasconcelos, Elizeu de Souza Gomes. 
Acompanhe as considerações iniciais.
Elizeu de Souza: Muito obrigado, Cassiano, quero 
agradecer pelo espaço, pelo convite, agradecer ao jornal 
Panfletu's, que é um jornal com circulação em toda nossa 
região e tenho certeza que vai ser muito importante esse 
bate-papo para trazer esclarecimentos. Uma série de 
situações que vem ocorrendo nas últimas semanas. E 
aproveitar também, já nas considerações iniciais, deixar 
aqui o meu agradecimento a todo cidadão Diogo 
Vasconcelense, a todos os amigos da região que tem 
entrado em contato nesses últimos dias, demonstrando 
sua solidariedade.

Cassiano Aguilar: Elizeu de Souza Gomes, foi em 
2020, evidentemente o terceiro vereador mais votado no 
município de Diogo com 161 votos, é considerado hoje 
um possível pré-candidato ao cargo máximo do poder 
executivo dioguense já no pleito de 2024. Quero que 
você comente aos nossos telespectadores como você 
iniciou sua trajetória de vida política.

Elizeu de Sousa: Cassiano, comecei minha vida política 
muito cedo. Eu nasci em São Paulo, e após a perda do 
meu pai em 2000. Em 2003, eu e minha mãe nos 
mudamos para Diogo de Vasconcelos, minha mãe é de 
Diogo de Vasconcelos. Meu pai era de Jequeri, inclusive 
um abraço para a população de Jequeri, aqui em Mariana 
tem muitos jequerienses. Mudamos para Diogo e aos 13 
anos, ou seja, desde os 16 anos me filiei a um partido 
político, eu sempre tive vontade de participar da política, 
acredito que a política é um meio que você tem para 
mudar as pessoas, eu acredito nisso de verdade. Me 
dediquei na política de verdade, aos 18 anos seria 
candidato a vereador, mas por uma questão de 
documentação do partido político na época, infelizmente 
fui impedido, apoiei um outro candidato que teve êxito e 
foi eleito. Recebi um convite do então prefeito eleito 
Haroldo Fernando Gomes, fui convidado para trabalhar 
na gestão dele, trabalhei na gestão Haraldo, e na eleição 
posterior, em 2012 fui eleito vereador, na época com 183 
votos, na época em 2016 fui reeleito, mais votado com 
202 votos, e agora tive em 2020, 161 votos sempre 
acima da margem de 5% dos votos que é uma votação 
considerável no município.

Cassiano Aguilar: Vereador o que nós queremos é 
entender de fato o real motivo ocorrido há algumas 
semanas em Diogo no que levou a maioria dos 
parlamentares do município a votar favorável em sua 
cassação, conta pra gente o que motivou esses 
vereadores a votar favorável em sua cassação?

Elizeu de Souza: Antes de mais nada, eu acho que a 
gente precisa esclarecer uma coisa, na política, eu 
acredito que exista três meios de você estar nela, de você 
participar do sistema político, ou você entra na política e 
participa do sistema e você vai ser mais um dentro dos 
que estão lá, ou você vai ser omisso com o seu papel, vai 
fingir que não está vendo nada, e nada está acontecendo, 
vai ser uma planta, literalmente, ou você vai contra o 
sistema, e isso traz a você uma série de consequências, e 
eu afirmo para a população que desde o meu primeiro 
mandato o que eu fiz foi ir contra o sistema, tenho 
princípios, tenho coisas que eu acredito, e outras 
defendo, tanto que no meu primeiro mandato foi aos 22 
anos, fui eleito na época com Haroldo, fiquei um ano e 
meio como situação, e me tornei oposição de uma forma 
independente. Depois fui eleito com o atual prefeito 
Domingos, e com oito meses me tornei oposição, 
inclusive, o vice-prefeito é meu tio, irmão da minha mãe, 
o João Cláudio de Souza. Me tornei oposição, porque as 
ações que eram feitas, que eram desenvolvidas, eu 
discordava totalmente, e foi uma coisa que ele criticou 
muito, enquanto ele foi vereador, em um pouco mais de 
10 anos fiz uma série de denúncia, tanto quanto ao 
Domingos, tanto quanto ao Haroldo. O Domingos 
enquanto vereador fez inúmeras denúncias, eu em 10 
anos de mandato não fiz metade das denúncias que ele 
fez contra o Haroldo. Contudo, traz muita estranheza, ele 
ter sido vereador e ter sido um vereador que apresentou 
muitas denúncias, e hoje entrar com essa ação na câmara 
pedindo minha cassação exatamente por fazer apenas o 
meu trabalho, a princípio me causou muita estranheza, 
mas também tranquilidade porque quem não deve não 
teme.

Cassiano Aguilar: Vereador, quais procedimentos 
jurídicos já estão em andamento em relação à sua defesa, 
para que seja restabelecido seus direitos políticos, e 
também o retorno a cadeira do legislativo dioguense, 
fala para gente como é que está esses procedimentos?

Elizeu de Souza: Cassiano, o processo de cassação deu 
início em fevereiro deste ano, quando o prefeito 
protocolou a representação, criou-se uma comissão 
processante, essa comissão teve 90 dias para dar um 
parecer final, durante todo o transcorrer desse período de 
90 dias em que a comissão trabalhou, eu não tive a 
garantia dos princípios da defesa do contraditório, que 
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COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini de Sales e Souza, MM ª. 
Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ 
SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001158-40.2023.8.13.0461 da 
Ação de USUCAPIÃO proposta por MARIA DA CONSOLACAO DE SOUZA FERNANDES, brasileira, aposentada, casada com Luciano 
Antunes Gomes, filha de José de Souza Alves e Regina de Souza Alves, portadora da carteira de identidade nº MG-3.242.450 SSP/MG, CPF 
nº550.495.596-34, residente na Rua Álvaro Bressan, nº 360, Bairro Bauxita, Cidade de Ouro Preto/MG , do Imóvel urbano, constituído de dois 
apartamentos e uma kitnete anexa, com área total construída de 253,552m², e seu respectivo terreno com área de 156,323m² (cento e cinquenta e 
seis metros quadrados, trezentos e vinte e três milímetros quadrados), encerrado num perímetro de 52,581m, situado na Rua Professor Geraldo 
Nunes, Nº 663 – 663A – 663B, Bairro Vila Itacolomi, distante 20,899m da esquina da Rua Professor Álvaro Guimarães Bressan, com a Rua 
Professor Geraldo Nunes, no 2º Subdistrito desta Comarca e Cidade de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, com as divisas e confrontações 
seguintes, obedecendo-se o sentido horário: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice V01, de coordenadas N 7.743.654,134m e E 
656.120,224m, situado encontro do imóvel de Ismael Nahas Silva e o imóvel de Maria da Consolação de Souza Fernandes; Pela frente, deste, 
segue confrontando com a Rua Professor Geraldo Nunes com o seguinte azimute e distância: 80°51'43" e 11,850m até o vértice V02, de 
coordenadas N 7.743.656,016m e E 656.131,924m; Pelo lado direito, deste, segue confrontando com o imóvel de Álvaro Guarda com o seguinte 
azimute e distância: 168°44'41" e 14,398m até o vértice V03, de coordenadas N 7.743.641,895m e E 656.134,734m; Pelos fundos, deste, segue 
confrontando com o imóvel de Maria da Consolação de Souza Fernandes com os seguintes azimutes e distâncias: 260°11'11" e 5,288m até o 
vértice V04, de coordenadas N 7.743.640,993m e E 656.129,524m: 348°29'11" e 2,306m até o vértice V05, de coordenadas N 7.743.643,253m e E 
656.129,063m: 260°17'37" e 6,516m até o vértice V06, de coordenadas N 7.743.642,155m e E 656.122,640m; Pelo lado esquerdo, deste, segue 
confrontando com o imóvel de Ismael Nahas Silva, com os seguintes azimutes e distâncias: 347°35'21" e 3,034m até ovértice V07,decoordenadas 
N7.743.645,118m e E 656.121,988m; 348°55'47" e 9,187m até o vértice V01, de coordenadas N 7.743.654,134m e E 656.120,224m; chegando ao 
vértice inicial da descrição deste perímetro. Tudo conforme planta topográfica anexa. Todas as coordenadas aquidescritas estão georreferenciadas 
ao Sistema Geodésico Brasileiro e encontramse representadas no sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central 45WG, tendo como o datum 
SIRGAS 2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculadas no plano de projeção UTM. E, por este edital ficam citados os 
terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se 
aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que em caso de revelia será nomeado curador especial, 
nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será 
publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 15 de março de 
2023. Eu, Andrea Mara Guimarães Cardoso, Gerente de Secretaria, em substituição, subscrevi.

VEREADOR EDIRALDO RAMOS FESTEJA DIA INTERNACIONAL 
DA ENFERMAGEM E PARABENIZA A CLASSE MARIANENSE

O dia da Enfermagem foi no dia 12 de maio, mas os cumprimentos devem persistir.

os enfermeiros de Mariana e em especial 
ao meu irmão que atua nesta profissão. 
Everaldo de Freitas, receba meus 
cumprimentos e sinceros elogios pelo 
trabalho lindo que você realiza”. Desta 
Ediraldo. 

dos pacientes: a humanização. Dentro do 
corpo hospitalar, os enfermeiros passam a 
ser a ponte mais próxima para a 
recuperação do paciente, avaliando e 
mediando os serviços de assistência.
“Deixo aqui, minha homenagem a todos 

  No dia 12 de maio é comemorado 
mundialmente o Dia da Enfermagem e o 
Dia do Enfermeiro, em homenagem a 
Florence Night ingale ,  marco da 
enfermagem moderna no mundo e que 
nasceu em 12 de maio de 1820. No Brasil, 
além do Dia do Enfermeiro, entre os dias 
12 e 20 de maio, comemora-se a Semana 
da Enfermagem, data instituída em 
meados dos anos 40, em homenagem a 
d o i s  g r a n d e s  p e r s o n a g e n s  d a 
Enfermagem no mundo: Florence 
Nigthingale e Ana Néri, enfermeira 
brasileira e a primeira a se alistar 
voluntariamente em combates militares.
  A profissão tem origem milenar e data da 
época em que ser enfermeiro era uma 
referência a quem cuidava, protegia e 
nutria pessoas convalescentes, idosos e 
defic i en t e s .  Duran t e  s écu lo s ,  a 
enfermagem vem formando profissionais 
em todo o mundo, comprometidos com a 
saúde e o bem-estar do ser humano.
  O processo de enfermagem é a dinâmica 
das ações sistematizadas e inter-
relacionadas, visando à assistência ao ser 
humano e deve ser realizado, de modo 
deliberado e sistemático, em todos os 
ambientes, públicos ou privados, em que 
ocorre o cuidado profissional de 
enfermagem.
Propósito 
  O propósito central da enfermagem é 
cuidar  de  pessoas ,  es te jam elas 
vivenciando problemas de saúde ou não. 
Além do lado científico, a enfermagem 
obtém outro papel singular no cuidado 

@jornalpanetus

  Na última terça-feira (16/05), o vereador Zezinho Salete 
(MDB) festejou o atendimento e o cumprimento de seu 
requerimento solicitando ao Departamento de Trânsito de 
Mariana (DEMUTRAN) por atender prontamente ao ofício de 
número 23/2023, no qual foi solicitado pelo vereador a 
instalação de uma faixa de pedestres em frente à Creche 
Casinha de Nazaré II. Além da instalação da faixa, foi instalado 
também uma placa de estacionamento exclusivo para vans 
escolares.
  O jornal/Tv Panfletu´s conversou com o parlamentar e o 
mesmo destacou a importância do atendimento de sua 
solicitação. “Essa conquista é de extrema importância, pois a 
faixa de pedestre proporcionará mais segurança aos pais, 
alunos e funcionários que frequentam diariamente essa 
instituição. Agora, através a rua se tornou mais seguro e 
prático, além disso, a placa de estacionamento de vans 
escolares permitirá um fluxo adequado e organizado para o 
transporte dos estudantes. Vamos continuar ouvindo nossa 
gente e trabalhar pela qualidade de vida de nosso povo”.  
Pontua Zezinho Salete.

VEREADOR ZEZINHO SALETE AGRADECE AO 
DEMUTRAN DE MARIANA PELA INSTALAÇÃO 

DE FAIXA DE PEDESTRE 
Cobrança partiu dos pais de alunos da Creche Casinha de Nazaré II.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!

Os melhores 
preços e prazos!
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MAIO LARANJA: SÔNIA AZZI DESTACA A IMPORTÂNCIA DA 
PREVENÇÃO DO ABUSO SEXUAL INFANTIL

Vereadora Sônia Azzi busca aprovar iniciativa para proteger crianças e adolescentes através da educação.

brasileira que estabelece os direitos e garantias 
fundamentais das crianças e adolescentes. O ECA prevê 
a proteção integral de crianças e adolescentes, 
reconhecendo-os como sujeitos de direitos e prioridade 
absoluta em todas as esferas da sociedade. O projeto 
"Escola que Cuida" alinha-se perfeitamente com os 
princípios e diretrizes do ECA, fortalecendo a proteção e 
o bem-estar das crianças.
  Além disso, é fundamental destacar a importância dos 
canais de denúncia disponíveis para a população. Caso 
haja suspeita ou conhecimento de algum caso de abuso 
sexual infantil, é fundamental que a denúncia seja feita 
imediatamente. No Brasil, o Disque 100 é um serviço 
gratuito e sigiloso que atua como um importante canal 
para denunciar violações de direitos humanos, incluindo 
o abuso sexual contra crianças e adolescentes. Também 
existem outras instituições, como conselhos tutelares, 
delegacias especializadas e serviços de assistência social, 
que estão preparadas para receber e encaminhar essas 
denúncias de maneira adequada.
  É importante ressaltar que a prevenção do abuso sexual 
infantil não é uma responsabilidade exclusiva da família, 
mas sim de toda a sociedade. Apoiar o projeto da 
vereadora é um passo significativo nessa direção, 
mostrando que estamos comprometidos em criar um 
ambiente seguro e saudável para as gerações futuras.

Por Geize Dias 

   Durante todo o mês de maio, o Brasil celebra o "Maio 
Laranja", uma campanha nacional de conscientização e 
prevenção do abuso sexual de crianças e adolescentes. 
Neste contexto, a vereadora Sônia Azzi, representante do 
povo de Mariana, está empenhada em aprovar o projeto 
de lei "Escola que Cuida", uma iniciativa que busca 
prevenir o abuso sexual por meio da educação.
  No Brasil, os números relacionados ao abuso sexual 
infantil são alarmantes. De acordo com dados do Disque 
100, serviço de atendimento telefônico para denúncias de 
violações de direitos humanos, foram registradas mais de 
53 mil denúncias de abuso contra crianças e adolescentes 
apenas no último ano. Infelizmente, acredita-se que esse 
número seja apenas a ponta do iceberg, uma vez que 
muitos casos ainda permanecem subnotificados devido 
ao medo, à falta de informação e à cultura do silêncio que 
ainda persiste em nossa sociedade.
  O projeto "Escola que Cuida" apresentado pela 
vereadora Sônia Azzi traz uma abordagem inovadora 
para lidar com essa problemática, utilizando a educação 
como ferramenta essencial na prevenção do abuso sexual 
infantil. A proposta prevê a implementação de um 
programa educativo nas escolas, com a capacitação de 
professores, funcionários e pais, para identificar os sinais 
de abuso e proporcionar um ambiente seguro para as 
crianças.
  A iniciativa busca trabalhar em conjunto com o Estatuto 
da Criança e do Adolescente (ECA), que é a legislação 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

A loja Lilica Doces já é um sucesso em nossa Primaz! Lá você encontra doces, tortas, cones, bombons e muito mais!
Faça uma visita: Avenida do Contorno - 410 - B - Colina
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